

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 22 DE AGOSTO DE 1925

NUM 2014

## Contra los dentistas no incorporados

El Gobernador, por orden de la Secretaría de Gobernación, pasó una nota a las autoridades de policía de la República haciéndoles ver el deber en que están de impedir el trabajo de los dentistas no incorporados en la Facultad, según lo dispone la ley respectiva.

Esos dentistas son muchos, y entre ellos los hay tan campantes como incorporados y quizás de mejor competencia que algunos de aquellos.

Por ejemplo, los señores Arias y Marín, son dentistas muy prácticos y entendidos, por consiguiente.

Pero no nos explicamos el porqué no hayan sido incorporados a dicha Facultad.

## El pago de unos honorarios

La Municipalidad acordó pagar quinientos colones como honorarios a cada uno de los señores que integraron la Comisión especial que revió las tarifas municipales.

Sabemos que el señor Padilla, uno de dichos miembros, piensa destinar la mayor parte de ese dinero a beneficio de las escuelas maternas. Esto es un gesto muy digno del señor Padilla.

## No se recibirán las obras de cañería y cloacas

En la sesión de anoche, la Municipalidad derogó el acuerdo por el que se iba a recibir las obras de cañería y cloacas, que tanto han dado que hablar desde hace muchos años.

Que sea otra Municipalidad, la verdadera, o cualquier otra con las simpatías del Gobierno, la que se encargue de recibir tales obras.

Así se acordó. En total, que pasarán otros años y nadie se atreve a asumir una responsabilidad en ello.

IMP. GERMINAL  
EL NUMERO 71  
es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

NOTA EDITORIAL

# MAR DE FONDO

Por lo que públicamente se trasluce, es indudable que en el seno del Partido Republicano hay mucho mar de fondo.

Ahora, cuando está iniciada la campaña política para las próximas elecciones, empiezan a desertar de ese partido sus figuras más importantes.

Primero fué don Arturo Volio quien se retiró de la presidencia del partido por escrúpulos de conciencia más o menos justificados.

Ahora es don Carlos María Jiménez quien renuncia su puesto en el Comité central de ese partido para dedicarse a ver los toros de la barrera. La retirada de don Carlos aparece menos justificada que la de don Arturo.

Aparte de esto, empieza a criticarse la actitud de don Ricardo Jiménez como hombre de partido, recomendando la reelección de cuatro de sus diputados. Por su importancia personal y por ostentar la más alta magistratura del país, e a recomendación de don Ricardo implica para su partido una fuerte coacción moral, que ha de perjudicar grandemente a otros aspirantes a candidatos.

Como ciudadano y como individuo de un partido, tiene como todo el mundo el derecho a manifestar sus simpatías por determinados candidatos. Pero no es posible separar su personalidad particular de la del Presidente de la República, y al hacerse públicas sus simpatías políticas, ya no es la opinión de don Ricardo, sino la del Jefe del Estado. Si esa recomendación hubiese quedado

en privado, nada se podría objetar. Pero a los candidatos recomendados les interesaba muy mucho que esa recomendación se hiciese pública para que todo el mundo se enterara de que ellos son los predilectos del Presidente de la República.

Con esto quedan seguramente destruidas de un solo golpe las aspiraciones de otros que soñaban ser diputados. Es una hábil maniobra en favor de unos partidarios y en perjuicio de otros.

Razón tenía el caricaturista que nos presentó al General Volio contemplando con extrañeza al Partido Republicano que aparecía sin cabeza. Ahora ya no aparece sólo sin cabeza; le faltan también otros miembros importantes y se presenta como anquilosado por las intrigas de ambiciones personales.

Esto nos recuerda lo de las "ratas sabias" de los barcos. La gente de mar sabe bien que cuando un barco está en vísperas de hundirse, las ratas de abordaje, que por un extraño instinto presentan la catástrofe, abandonan el barco para refugiarse en el que encuentren más próximo o esconderse en los muebles. Cuando los marinos observan que las ratas huyen de su barco, piensan que el naufragio está próximo.

Aplicáense el cuento los republicanos, por si acaso la escapa de sus "ratas sabias" pudieran pronosticar el próximo naufragio de su partido, producido por un fuerte mar de fondo.

## El traslado de las oficinas municipales

En lo que resta de este mes las oficinas municipales que actúan hoy en los bajos del edificio que ocupa la Gobernación, serán trasladadas a la casa en que celebran sus sesiones la Municipalidad y Comisiones. Esa casa es de pertenencia del Municipio y es por esto que se quiere reducir en todo el servicio de Gobierno y Administración local.

Creemos que este traslado será inconveniente o incómodo para el público ya que el edificio municipal se encuentra situado tan lejos de la parte central de la ciudad. Debiera solucionarse en otra forma ésto si es que hay necesidad de desocupar los locales que ahora ocupan las oficinas a que nos hemos referido.

## Incendio en Siquirres

Hoy en la mañana ocurrió en Siquirres un incendio que fué a tiempo conjurado evitando así que la vorágine del fuego redujera a pavesas una gran zona comercial de aquel lugar.

La casa que ardía es la del señor José Cuesta Morán, situada en lo más céntrico de Siquirres. Cuando el destructor elemento se propagaba a unos sacos de paja pudo cuartarse el incendio mediante la intervención de unos vecinos y particulares que desplegaron toda actividad y energía.

No hubo pérdidas que lamentar.

## Defendiendo el ornato

El Ingeniero Municipal se ha dirigido al Jefe de Sanidad pidiéndole ordene la demolición de las paredes de adobes que cercan algunos lotes en la ciudad y que con su feo aspecto dañan el ornato local. Los propietarios de esos lotes son los señores Julio Sáenz G., Carlos Luis Rodríguez, Venancio García, Arturo Ulloa, Luis Montoya, Enrique Laprade, Manuel Ortuño y Adela Bermúdez, quienes han sido ya notificados para que procedan a la inmediata demolición de esas paredes y sustituidas con cercas de zinc.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

## Sobre el último accidente de un camión

Algunas personas peritas en materia de conducción de automóviles y camiones no se explican cómo es que haya ocurrido el accidente que motivó el vuelco de un camión en la cuesta del Virilla.

Dicen ellos que en ese lugar, el camino es perfectamente bueno y recto, no habiendo curvas ni huecos que originaran el percance. Tampoco se notó que el camión presentara daño alguno con anterioridad al suceso, tales como el haberse safoado una rueda, reventado los frenos, descompuesto el volante, etc. En fin que no se ha encontrado causa justificada que originara ese accidente.

Así, pues, el camión se volvió porque le dió la gana volcarse.

## La salud del Gral. don Jorge Volio

El señor secretario de la Jefatura de nuestro Partido recibió hoy aviso verbal de parte del General Volio—quien desde antier está en Santa Ana—que sigue delicado de salud.

Lo sentimos de corazón.

DE LIMON

## Notas políticas

La verdad es que este corresponsal no es político. Es un interesado ferviente de todo lo que corresponde a Limón, con tanto acierto llamado, la Puerta de Oro de la República. The Golden Gate of this Country. Y va de noticias. Como cuarenta miembros del agricoloamo se reunieron para escoger candidatos a la diputación.—No fué posible hacerlo; parece que los Mora, los Granados, los Gutiérrez, no están en disposición de prestarse para fracasos. El partido Gubernista, malamente llamado republicano ha tenido tres sesiones, en el nuevo local del teatro Maria.—Con la última sesión, calificada sesión municipal por un chispeante *goodman*, quedaron completamente convencidos, de que dinero y poder no servirán ya en Costa Rica para alterar la voluntad nacional.—Don Felipe Jota ni picha ni ortografía. Fué un candidato mal escogido. El Congreso no necesita ricos.—Necesita hombres que a su ciencia y estudios unan patriotismo, pero patriotismo probado en buenas obras. Además todos saben que su elección obedece a una pura componenda.—No irá él, irá el candidato de siempre. Se trata de la reelección de don Miguel Angel Robles.—Ya las componendas políticas terminarán también.—Es preferible que el país que los se

fije en los buenos patriotas. Un doctor Cordero, de tanta entereza ha dicho, la República retrocede con esa táctica perniciosa de reelegir diputados; es pésimo eso de hacer de la diputación un oficio.—En buena hora que los dirigentes de partidos estén en el Congreso, que estén los verdaderamente representativos; pero los inútiles, los calentadores de asientos, los fáciles para hacer genuflexiones, esos no volverán.—En una asamblea tiene sus reuniones el Partido Reformista. Su vuelo es suave, como el que hace la lechuga con sus alas sedosas. Diariamente se ven allí reunidos los socios que pueden disponer de unas horas de tiempo para dedicarlo a los intereses de la localidad y de la patria. Don Francisco Castro, es uno de los más activos; allí en su local tiene constituido un buen centro de propaganda: periódicos, hojas sueltas, noticias.—La política lo mueve todo. Y éste es una gran cosa porque en este Puerto hay muchas cosas por mover; empréstitos, cañerías, calles, esos son gases asfixiantes para cogernos los tórtolos. Ya sabemos que mientras más grandes son las empresas menos riesgo se corre de que la realicen: si esas obras son para embancar sencillos la bancarrota municipal subsistirá, el

## De Centroamérica

Tezcucalpa, 19.—Llegaron dos hidroaviones colombianos al puerto de Amapala.

Partió para La Celba el Dr. Antonio C. Rivera. Ayer fué obsequiado el

Encargado de Negocios de Estados Unidos Mr. Dennis con un almuerzo en El Sauce. Asistieron los generales Tiburcio Carías, Vicente Tosta, Francisco Martínez Funes y el señor Ministro de Instrucción Pública, M. A. Miltargirán.

San Pedro Sula.—En edición de hoy comentamos irritante telegrama de Víctor Miguel Díaz relativo al viejo ideal uolooista. Próxima edición publicaremos importantes datos del Hospital Darton de La Celba y las facilidades que ofrece para operaciones de esta circunscripción. Cuadro Nacional con una obtención buen éxito en esta ciudad.—J. L. Aguilar Q

## Notas

Fue pensionado con \$ 30 mensuales el señor Germán López López, llamado también German Ruiz por servicios que prestó en la campaña nacional de 1856.

—Fue declarada libre de todo impuesto por veinte años la exportación del azu-

del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Instrucción y Juventud, Costa Rica.

**Nota del día**

ARMANDO ANDRE

**De la política cubana**

Entre las informaciones del exterior, están llegando sensacionales noticias de sucesos ocurridos en la Habana. Primero supimos que el Gobierno había suspendido el importante diario "El Heraldo", que no debe confundirse con "El Heraldo Cuba", pues son diarios muy distintos, aunque ambos son liberales. Luego se nos habla de la suspensión del diario conservador "El Día" y al mismo tiempo llega la noticia de haber sido asesinado el director de ese último periódico, don Armando André.

Cómo se ve, la política cubana se sigue desarrollando en un terreno de inauditas violencias, que allí no son tan extraordinarias como pudiera suponerse mirándolo desde aquí. Hace muchos años que la política en Cuba es una fiera lucha de audaces personalismos, en la que la mayoría de los altos cargos se obtienen a fuerza de "guaperías".

Los políticos cubanos no son de los que echan a pelear sus partidarios mientras ellos se quedan en casa. Son ellos, los jefes, los verdaderos interesados, quienes se sacan las castañas del fuego quemándose sus propias manos. Los altos puestos del Estado, de la Gobernación o del Municipio, se los disputan allí con el revólver en la mano. De esto no hay que acusar al gobierno actual. Esta lucha feroz de intereses personalísimos empezó en tiempos de José Miguel Gómez, se agravó en los ocho años de la Administración menocalista y llegó a su colmo bajo la Presidencia del doctor Zayas. Si el General Machado, que es Presidente de la República desde el último 20 de Mayo, pretende acabar con esa herencia de egoísmos particulares que le han legado los gobiernos anteriores, le auguramos serios disgustos y creemos difícilísimo que pueda conseguirlo.

El periódico "El Día" ha visto morir trágicamente a dos de sus directores. Al otro lo vimos nosotros, en el Paseo de Martí, caer muerto a balazos en la misma puerta de la elegante frutería "El Anón del Prado". Era un hombre inquieto y pendenciero. Muerto y matador eran diputados.

Ahora le ha tocado el turno al popular Armando André, veterano de la guerra de la independencia, ex-jefe de la Policía Nacional, ex-capitán del Puerto, propietario y fundador de "El Día", periódico conservador, siempre metido en campañas agresivas.

Armando André era un carácter soberbio y altivo, con fama de espadachín, que tuvo muchos desafíos y se vio metido en numerosas trifulcas. De él se cuenta una anécdota que demuestra su carácter decidido. Cuando la guerra de la independencia, siendo don Valeriano Weyler Capitán General de la Isla de Cuba, viviendo la Habana bajo un régimen de terror, Armando André que era entonces un joven señorito calavera, se comprometió a hacer estallar una bomba de dinamita en el mismo Palacio de Capitanía General donde residía el General Weyler. Los amigos se le burlaron por no creerle capaz de semejante audacia; pero al día siguiente estalló la bomba produciendo una gran conmoción en toda la Habana.

Armando André depositó la bomba en el water close del Palacio, donde penetró fingiéndose músico y llevando la bomba encerrada en una caja de violín. Así era de atrevido el político que acaban de matar.

La campaña de descrédito administrativo que "El Heraldo" venía haciendo, era por la consecución de altos empleos, pretendiendo la cesantía de empleados de la pasada Administración conservadora, para que sus puestos los ocuparan determinados liberales.

La campaña era tan estridente, que el Gobierno ha suspendido la publicación de "El Heraldo" a pesar de que ese periódico fue el que defendió la elección del General Machado. Aunque también es cierto que Aldo Varoni, el que mantuvo la defensa electoral de Machado, ya no está al frente de ese periódico.

Y que en la Habana no se van con escrúpulos. Nos otros podemos atestiguarlo. El diputado radical señor Sagaró hacía un periódico llamado "Diario Cubano" en tiempos de Menocal. Un día, diez números de la Policía Nacional, al mando del Capitán Campaña, penetraron en la redacción y en la imprenta revolvieron en mano, y en menos tiempo que se cuenta destruyeron los talleres y las oficinas, a pesar de que Sagaró y su amigos les hicieron frente con sus pistolas belgas.

El secreto de esta política tan personal y tan violenta, está en casi todos los que desempeñan en aquella administración cualquier cargo de mediana importancia, solo un par de años se retiran riquísimos. Por eso allí los empleos oficiales hay que conquistarlos con las armas en la mano.

Y es que Cuba está gravemente enferma de un exceso de riqueza.

BERNARDO MERINO

Suscríbese a LA PRENSA

**Civilización y barbarie**

Yo no he creído nunca que sea imposible la paz entre los hombres ni los pueblos. Sé muy bien en cuál género de incapacidad mental se clasifican la inocencia de pensarlo y la temeridad de decirlo. Pero creo que entre todos los matices de que podemos teñir voluntariamente nuestra vida, el más odioso y aborrecible es el rojo de sangre. Un solo hombre que viva en la cabilia atacado de esa visión trágica, envenena a la cabilia entera. Todos hemos visto rastros de la «vendetta» en nuestra historia y en esas supervivencias del pasado que se mantienen en pueblos y lugares, a veces junto a la misma capital. La Florencia del Dante había nacido de la humilde aldea de Fiésola y conservó de ella la entraña dura, la ceguera y la avaricia, el afán de rapiña y la vanidad. «Líbrate de sus costumbres». Las excavaciones de las grandes ciudades van descubriendo unas sobre otras distintas civilizaciones. Pero siempre tarde o temprano, aparecerá Fiésola.

Luis Bello

**Alborada**

Ya la copa de mi castaño ha sentido el calorío y el alto álamo muerto flamea su bandera de sol. De rama en rama un cuchicheo precede como en la orquesta: hay consignas oscuras y consejos de última hora. Los chopos del canal juntan las cimas como frentes románticas y dejan caer las hojas quemadas, trozos de cartas que se irán llevando al molino mensajes del próximo otoño.

Yo estoy en la sombra queriendo robar sus secretos a estos profundos árboles y a todas las aves que murmuran. Para saber lo que dicen las cimas, pongo el oído a los troncos: la hormiga roja me castiga, pinchándome la oreja y el caracol que ascendía pausadamente, ensaya en mi mejilla sus dos atenas suaves.

Pero ya estallan los pájaros de acuerdo. Los troncos tiemblan como tubos de órgano para el "Te Deum" de toda mañana. Cada uno alaba como puede y el coro entero es magnífico. Sólo yo, tan lejos de los cielos y de las cimas, estoy aquí humillado, en compañía de las primeras lagartijas, tratando de cantar la alborada con un lápiz tembloroso sobre la cuartilla blanca.

Ventura García Calderón

**Hojarasca política**

Ahora está muy en moda la palabra romper. Un ciudadano le rompe la "gamarra" a su compañera de infortunio. Los choferes rompen los autos y camiones y le rompen las costillas a los pasajeros, y rompen con las reglas de seguridad. Unos rompen el silencio y otros rompen la buena armonía con sus necesidades.

Los partidos políticos "rompen los fuegos" cual si se tratase de una batalla donde se bate el cobre.

Y en esto de la política sí que se ha roto más de un secreto que pone los pelos de punta.

Ahora que han roto sus fuegos los verdes y los azules, se han visto una de rompeduras que es un contenido.

Los jimenistas están rotos. Bueno; se entiendo que es el partido el que se rompió, y tan suavemente, como cuando se tira de un papel mojado.

Al romper sus fuegos se rompió el partido, con la renuncia del Lic. Volio y otras etcéteras grandes del campo azul.

Y una agrupación de ese partido, se ha bautizado con el de "Neo-jimenistas", con don Carlos María a la cabeza.

El resto anda al garete.

¡Quién creería que eso iba a pasar! La verdad es que, después de tanta torta, muchos han quedado indigestados.

Y los que quieren indigestarse más se están atiborrando de buena dosis carlista.

¡Alabado sea el Señor! Ahora resulta que el neojimenista no es sino la mampara del Carlismo, o sea la candidatura de don Carlos María Jiménez.

Muchos no quieren tragarse esa píldora, y se repliegan.

¡El Carlismo! ¡Los clavos del Señor, si ese es el pisuica mundo y tirando!

¡Marca de fábrica de Gobierno! ¡Made in S.S. Gobernación!

Pero eso ha sido como por encanto. ¿Don Carlos María? Sí? Pues apaga y vámonos.

También los verdes andan medios rotos. Por ahí pululan algunos átomos desprendidos del núcleo nebuloso. No hallan qué camino tomar. Vagan sin rumbo ni dirección, después del tremendo bombarzo de estos días. Los asistentes andan recogiendo miembros para ver si pueden unirlos y formar así—cómo se forma un esqueleto—el cuerpo diseminado.

La "anatomía política" se encuentra insuficiente para poder realizar esa obra.

Ahora tratan de remendar las cosas, y más que las cosas esos bandos que llaman partidos. Remendarlos; así como quien pega un parche en un pantalón, en aquellos lugares en que por el constante roce se gastan mucho.

Cosas remendadas no dan buen efecto. Reflejan la lipidia.

Los circos que levantan carpa nueva llaman la atención; pero cuando la carpa aparece sucia y cubierta de remiendos, no parece sino que dé albergue a flacos saltimbanquis de la legua.

PERIQUIN

**Deposito y aserradero de Maderas**

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

LEGITIMO

**Carbolineum avenarius**

Para preservar madera enterrada y al aire. La marca conocida y aprobada por más de 50 años. Protección contra la humedad y el corajeón. KOBERG & Co. — San José, Costa Rica

**Constantino Navas**

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

**LA ESPAÑA**

**ALMACEN DE ABARROTES**

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Suba o Baje

—el—

**A ZUGAR**

El pueblo consigue siempre los mejores precios en el Depósito de

J. A. GORONADO

Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511

-- PIDANOS EL SUYO --

**J. R. Solera y Hno.**

Heredia

IMPORTADORES

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

**TRAUBE**

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

# INFORMACION MUNDIAL

## El milagro del radio

### Lo que pagará Alemania el año próximo

Berlín, agosto.—En el próximo mes de septiembre terminará el primer año de pago de las indemnizaciones bajo el plan Dawes, y los abonos hechos en dicho lapso de tiempo totalizarán mil millones de marcos.

De esta suma la industria y el comercio habrán aportado docecientos millones, habiéndose obtenido el resto mediante un empréstito internacional.

El cuadro, en el segundo año, cambia, pues Alemania no podrá contar con la ayuda extranjera, debiendo confiar en sus propias fuerzas a fin de pagar ciento veintidós mil millones de marcos oro.

Se comprende por lo tanto, las vivas discusiones que se sostienen actualmente, acerca de que si Alemania podrá o no cumplir con sus obligaciones.

El plan Dawes suponía que la vida económica de Alemania, debido al respiro que permitiera el empréstito internacional, se activaría, mientras la situación económica de los países extranjeros se restableciera, pudiendo así comprar fuertes cantidades de mercaderías alemanas.

Si embargo, las suposiciones son erróneas, pues la situación del comercio internacional ha empeorado, siendo más que nunca el balance comercial alemán.

En la primera mitad del año corriente el balance tiene un déficit de veintidós mil millones de marcos; pero aunque mejorara, se cree imposible que Alemania cumpla con sus compromisos.

Con tal motivo existe una gran preocupación.

### Lo que debe Europa

Washington, agosto.—La deuda de Bélgica a los Estados Unidos, ascendente a 480,000,000, será objeto de varias conferencias entre la Misión especial enviada por el Gobierno belga y la Comisión americana de Deudas Extranjeras, habiéndose señalado la primera para el próximo lunes.

A poco de fijarse la fecha para iniciar las negociaciones con la Comisión belga, se recibieron informes oficiales de Francia anunciando que el Gobierno de París se propone enviar en breve una Misión especial para negociar la liquidación de su deuda a los Estados Unidos.

Se espera asimismo que Italia reanude próximamente las negociaciones con su deuda.

Estas tres naciones demandan al Tesoro americano una cantidad ascendente a unos \$ 10,000,000,000.

### Piensen cambiar Gibraltar por Ceuta

Londres, agosto.—La fortaleza tradicional del peñón de Gibraltar, tradición que ha hecho de esta roca gigante un símbolo de invencibilidad en el mundo entero, ha caído hecha pedruzcos, al menos desde el punto de vista militar, a tal extremo que se habla de la posibilidad de que la Gran Bretaña abandone el Peñón.

La discusión fué provocada por el informe rendido por dos peritos que visitaron Gibraltar a fin de resolver si era, o no, posible convertirla en una base aérea, los cuales informaron que ya no tenía objeto alguno conservar y aconsejando que si España consentía fuera cambiada por Ceuta, ya que el Mediterráneo ha reemplazado al Mar del Norte como centro de gravedad de la Armada Británica.

Dichos expertos agregan que grandes cañones acorralando el territorio desde España harían imposible que los buques ingleses pudieran refugiarse en Gibraltar. Además, no hay espacio para que los hidroplanos desciendan.

Todo lo malo que dicen de Gibraltar es a la inversa al referirse a Ceuta.

Naturalmente, hay mucho camino que recorrer antes que la Gran Bretaña renuncie a la posesión de la histórica roca, pues hay que tomar en cuenta lo que se ha gastado para fortificarla, y aun razones sentimentales.

### Las relaciones entre México y Washington

Swampscott, Mass., agosto.—Una renovación de interés en la situación mexicana, acompañada de considerables comentarios, ha sido ocasionada en ésta al celebrar una conferencia de cerca de dos horas el Presidente Mr. Coolidge con Mr. Jennings R. Sheffield, Embajador Americano en México, en condicio-

nes que revestían todos los caracteres de completa reserva.

Sheffield fué introducido en la residencia del Presidente para una conferencia después del lunch que no apareció en la lista oficial de los compromisos presidenciales y salió del local casi con el mismo sigilo. Su presencia en la playa del Norte se ha ocultado cuidadosamente, y al ser preguntado sobre su viaje el Embajador ha evadido toda cuestión con respecto a las relaciones con México.

La misma reserva de que se ha visto envuelta la visita, ha dado lugar a multitud de comentarios acerca de la situación actual y el desarrollo de los acontecimientos en la República del Sur. Dos meses hace cuando la atmósfera parecía despejada, el Secretario de Estado Kellogg publicó una información declarando que ni la vida ni la propiedad americana en México se encontraban adecuadamente salvaguardada, y indicaba que el reconocimiento del Gobierno de Calles, podría ser retirado

si las condiciones no cambiaban.

El Presidente Calles con testó prontamente con manifestaciones en que negaba las acusaciones "gratuitas de Mr. Kellogg" y los asuntos desde entonces por lo menos en apariciones públicas, se han mantenido tranquilos.

"Sheffield no ha querido discutir la situación. Cuando se le ha preguntado si las palabras cambiadas entre Kellogg y Calles afectaban en algo las condiciones entre los dos países se ha negado a hacer manifestación pública alguna; aunque ha cuidado consignar que se mantenía al tanto de los acontecimientos de México, a pesar de su permanencia en este país.

Sheffield expresó su sorpresa de que se hubiese conocido su presencia en Swampscott y dijo que él en compañía de su esposa y de su hijo habían estado realizando un viaje por la costa de Nueva Inglaterra, durante las últimas dos semanas, reponiéndose de una reciente operación quirúrgica.

Tiense entendido que el embajador reanudará su viaje en beneficio de su salud pero que regresará muy pronto a otra extensa conferencia con el Presidente Mr. Coolidge.

Las cortas y populares óperas «Cavalleria Rusticana» y «Pagliassi», admirablemente cantadas, al aire libre el miércoles por la noche, fueron oídas por medio del radio, por centenares de miles de personas, en sus propios hogares. Las óperas fueron gratuitas ofrecidas por la ciudad de New York a cuantos desearan escucharla en el terreno o en sus respectivos radios.

Mil veces más espectadores de los que pudiera contener cualquier teatro del mundo con confort y sin necesidad de los gastos y molestias del viaje para oír la inspirada y dulce música.

En sus hogares las sentimentales jóvenes pudieron permanecer sentadas en una esquina de su habitación escuchando las palabras de amor, de celo y de ardor italiano en aislado éxtasis.

Los ancianos pudieron disfrutar la música cambiando impresiones. Los jóvenes pudieron prescindir de ello o escuchar de vez en cuando la historia de la ópera referida por el radio, mientras los artistas recibían sus bien merecidos aplausos.

Aquellos atronadores aplausos pudieron oírse en centenares de miles de hogares en las populosas ciudades y en los tranquilos campos.

El mundo jamás ha conocido milagro semejante al milagro del radio.

Y ningún hombre viviente sabe que el radio y el cinematógrafo combinado se preparan y están destinados a hacer mucho por la educación en general.

Conforme los ferrocarriles han acortado la distancia en los viajes y en el telégrafo la trasmisión de noticias, así el radio y el cinematógrafo combinado acortarán en más de una décima parte la jornada del pesado camino del estudio.

McMillian a 3700 millas de distancia en los hielos del Artico, fue llamado e entrevistado por radio, contestando las preguntas de The Associated Press con sus propios aparatos Broa-Casting.

Llegado el momento, cuando inicie su vuelo McWilliam podrá contestar por radio las preguntas que acerca del mismo se le hagan.

Si el hombre puede hacer eso en nuestros días cuánto tardará en hablar a través del éter a esas cósmicas máquinas volantes los planetas, que flotan en el espacio.

No hay nada estático ni ningún otro conflicto presumible al apartarse de la atmósfera de la tierra. Sólo unas quientas millas de profundidad.

ARTURO BRISBANE

## Mañana en el Estadio

Mañana habrá dos partidas deportivas en el Estadio Nacional.

Una es de foot-ball y la otra de polo, siendo esta última organizada por elementos jóvenes que desde hace algún tiempo vienen practicando ese deporte aristocrático.

Por el match de polo reina gran animación.

## Baile de Manolas

En la residencia de Mr. William Brealey, esta noche a las ocho y media, dará comienzo al lucido baile de manolas, que tan atinadamente ha sido organizado por la simpática señorita Claudia Young.

Muchas señoritas de nuestra sociedad, ataviadas ricamente de manolas, darán realce y esplendor a tan simpática fiesta.

Una magnífica orquesta ha sido contratada con ese fin, y no dudamos que la fiesta resultará de lo mejor.

## Boda Saenz - Herrera

En la ciudad de Heredia, los distinguidos jóvenes de aquella sociedad, don Favio Sáenz y señorita Ester Herrera, contraerán matrimonio. La ceremonia se verificará el día 26 de setiembre próximo.

Ese enlace es visto con las simpatías de la sociedad herediense, por tratarse de dos jóvenes cultos y muy queridos por dicha sociedad.

## CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

# PANTALONES

esta semana donde

# ROBERT

# United Fruit Co.

## Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana precedentes de Bristol, via Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

## Libros nuevos

«La Novela Literaria», esa interesante colección que dirige el eminente Blasco Ibáñez, acaba de publicar «Conflictos íntimos», un volumen de novelas cortas del eximio académico francés Paul Bourget, agrupadas por éste bajo el título de «Conflictos íntimos» y traducidas esmeradamente a nuestro idioma por Germán Gómez de la Mata.

El capitel romántico, El papel airoso, El «chauffeur», El gesto del hijo, La primera falta, El ejemplo y El convento secularizado son las narraciones que componen el libro, en cada una de las cuales, su autor estudia un caso de conciencia, haciéndolo a menudo con discutibles miras ideológicas, pero con un arte indiscutible siempre.

«Conflictos íntimos» forma un nutrido tomo de copiosa lectura, con portada en colores, autógrafo y retrato del autor, y se vende al precio de \$ 3.00 en casa Falcó.

Han aparecido los cuadernos 13 y 14 de la novela «Miráculos», esa narración que tanto interés despierta por su originalidad y por la emoción que encierran los episodios que la constituyen. En los mencionados cuadernos, que se titulan: «Por salvar una vida» y «El ataque al convoy de oro», se hace el relato de cómo Miráculos, el genio sin igual, logra poco menos que resucitar un cadáver y de cómo el sabio es víctima de una tenebrosa maquinación de sus enemigos que intentan apoderarse de sus tesoros. Interés, emoción, novedad, todo lo posee esta novela, cautivadora como una película.

## LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

### GERENTE

ENRIQUE FONSECA Z.

### REDACTORES:

BERNARDO MERINO

GIL SOL

### ADMINISTRADOR:

RICARDO FALCO M.

### AGENTE DE ANUNCIOS:

JOSE MANUEL FONSECA

### EDITORES:

SOCIEDAD «GERMINAL»

Teléfono 71 — 7ª Av. Este N° 344 — Apartado P San José—Costa Rica

## La juventud chic

de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastrería de J. R. Miranda.— Pasaje Jiménez.

## Recorte el cupón de

«La Prensa»

# Programa de la manifestación pro-Nicaragua

La manifestación pro-Nicaragua que se llevará a cabo mañana, a la una y media de la tarde, se registrará por el siguiente programa:

- 1º—Reunión de los manifestantes en la Casa del Pueblo, a la una y media de la tarde.
- 2º—Carroza alegórica y desfile de la manifestación hacia el Parque Morazán, donde se hará alto.
- 3º—Discurso de doña Esmeralda Rizo.
- 4º—Discurso de don Ernesto Barahona L.

- 5º—Continúa la manifestación hasta el Parque Nacional.
- 6º—Discurso de don Justo H. Cuadra.
- 7º—Discurso del Presidente de la Directiva Central del Partido Reformista, don Julio Padilla.
- 8º—Discurso del General Volio.
- 9º—Discurso del docto. Rodolfo Espinoza R.
- 10º—Discurso del Lic. don Humberto Barahona, a nombre de la Colonia Nicaragüense.
- 11º—Desfile.

# Vasconcelos y las Filipinas

Barcelona, Agosto.—El ilustrado señor Vasconcelos, ex-ministro de Instrucción Pública de la República de México, discutiendo la situación de las Islas Filipinas en un hermoso discurso ha dicho que del mismo modo que México y Perú contribuyeron al acervo de la cultura española con el ingreso de los "Xlocas" los "atecas" y otros aborígenes, así las Islas Filipinas pueden aportar cultura oriental dentro de las modalidades españolas.

El señor Vasconcelos agregó que el mundo sólo alcanzará la verdadera civilización cuando todas las razas colaboren con la madre España anímadamente por sentimientos de concordia. El señor Vasconcelos agregó que debíamos contar slem-

pre con los filinos de Asia, que son aborígenes de América estando obligados a encauzarlos en su nueva era, habiendo ya ganado mucho por la comunidad de idioma podríamos formar la verdadera Liga de las Naciones.

## Notas políticas

Viene de la página 1

agua que bebemos seguirá infestada, y las calles continuarán llenas de hoyos, de pantanos, de criaderos de zancudos, y continuarán produciendo fiebres, paludismos e influencias.

A este propósito le doy la noticia de haber hoy más de cien casos de influencia, muchos de ellos graves.

## CORRESPONSAL

### Nueva cualidad descubierta en la "Insulina"

Viena.—En la última sesión que celebró la Asociación Médica de Austria los investigadores presentaron un informe muy interesante sobre la insulina.

Los concurrentes discutieron las observaciones expuestas, y varios de ellos las corroboraron. Uno de los resultados obtenidos en los experimentos y que más interesante resulta para el público es el de la insulina administrada a estas personas, el apetito se estimula muy saludablemente a tal modo que los convalescentes y personas débiles puedan comer tres o cuatro veces más de lo acostumbrado y engordar rápidamente.

En algunos de los casos que se observaron, la acumulación de grasa fue tal que hubo necesidad de reducir la dosis, poco después de iniciado el tratamiento, para evitar que la sangre se quedara con menos azúcar que la normal.

Esta es una buena noticia para los que tratan las afecciones de los pulmones en sus primeros estados y también para los que son tan delgados que por ello se avergüenzan.

# Obstrucción del Pasaje Jiménez

De continuo el Pasaje Jiménez, situado en lo más céntrico de la ciudad, vive obstruido para el tráfico por la acumulación que se hace en él de materiales de la Empresa de Felipe J. Alvarado y Co. que tiene sus oficinas inmediatas al Pasaje, se amontonan también dos carretones y se aglomera mucha gente que hacen transacciones de pequeño mercado.

Ni vehículos por la calle ni peatones por las aceras pueden así transitar. El pú-

blico por eso se ha visto en la necesidad de presentarse en queja ante la Jefatura de Sanidad para que ésta ponga los medios a su alcance a fin de quitar toda obstrucción del referido Pasaje Jiménez.

La cosa se va a remediar ya porque el Jefe de Sanidad en nota que dirigió hoy al Agente Principal de Policía Municipal le ordena que proceda a dejar la vía pública en cuestión sin ningún tropiezo para que el público pueda transitar bien.

## Cortando el ferrocarril de Fez

Larache, agosto.—La posesión de Ain Auaisia sigue resistiendo tenazmente al enemigo.

El teniente que manda aquellas heroicas fuerzas se encuentra herido a pesar de lo cual continúa dirigiendo con gran tacto la defensa empleando su artillería.

La escuadrilla aérea de Uazan no ha podido funcionar por impedírselo la fuerte corriente en las esteras superiores. Pudo hacerlo no obstante al atardecer le ametralló al enemigo. No sin grandes esfuerzos lograron los aviadores dejar caer sobre la posición barras de hielo y sacos de pan.

Fuerzas rebeldes rodean la

posición, están construyendo minas subterráneas, con el objeto de volarla.

Los grupos enemigos aislados entre Taza y Sidi Audejar, en la carretera de Fez, han intentado destruir gran parte de la vía férrea, destornillando algunos raíles. Se ha intensificado la vigilancia de la vía.

Parece que la ofensiva rifeña sobre Uazan se ha aplazado por el momento, aunque sigue el enemigo concentrándose con grandes contingentes rifeños y atrinchándose para mantener la defensa.

# INVITACION

a los simpatizadores de la causa Reformista

Se convoca para una reunión que se verificará en el local Barbería del señor Samuel Ulate, a las seis de la tarde, del domingo 22 del corriente.

El Comité Organizador

Curridabat 22 de Agosto de 1925

# PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido: **General don JORGE VOLIO JIMENEZ**
  - 2º—Secretario General: **Lic. Aurelio Salazar Salazar**
  - 3º—Secretario de la Jefatura: **Don José María León Roca**
  - 4º—Tesorero General: **Don José Miguel Rodríguez Villarreal**
  - 5º—Jefe General de Propaganda: **Don Lesmes Saurez Segura**
- Jefe de Redacción: **Don Octavio Montero**
- El Secretario General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

**Manuel Madrigal Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
Baratillo de casimires y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Café molido puro de primera  
**CARLOS L. ODIO**  
En paquetes impermeables de una libra  
FIDALO que papá de la República

## LISTA PRIMERA

de los libros que están a la venta en casa Falcó

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.

Pascuala Ivanovitch  
Flores de hastío  
Figuras y cosas que pasaron, novela  
Reñijos de la senda oscura, novela  
El japon  
Carmen Silva  
La Basílica fantasma, folleto, 0.30  
Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.

El paso tranquilo, novela  
Federica, novela  
La confesión de un amante, novela  
La señorita Jauffre, novela  
El afinador ciego, novela  
Nuevas cartas de mujeres  
Ultimas cartas de mujeres  
Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo

Tercetos, novelas  
El carnaval de los muertos, novelas  
Y mañana lunes..., cuentos  
Un caballo en la luna, novelas  
El mantón negro, novelas  
Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo

Bajo el signo de Artemisa, novela  
La vida en un colegio de jesuitas, novela  
El sendero innumerable, poemas  
Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano  
Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos  
Belarmino y Apolonio, novela  
El sendero andante, poemas  
Luna de miel, luna de hiel, novela  
Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de hiel  
El ombligo del mundo, novela  
Cuarto menguante, novela, 0-30  
Obras de E. T. DOSTOIEVSKI  
Los hermanos Karamasov, novela, 2 tomos, \$ 6.00  
La patrona, novelas, 2 00  
OBRAS A \$ 3.00 EL TOMO

La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alomar  
La virgen de los siete dolores, novela por Mario Mariani  
La traviesa camarera del amor, cuentos, por Mura  
Piccola, novela, por Mura  
El peligro yankee, por Luis Arquistain  
OBRAS A \$ 2.50 EL TOMO

Uncarnación, novela, por Aurora Sand  
El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte  
En hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa  
Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández A.  
El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont  
En el jardín del feminismo, novela, por Colette Yver.

**USTED SABE QUE**

el depósito de azúcar de J. A. Coronado le ofrece siempre azúcar de buena calidad y a buen precio.

Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 511.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

## Libros en venta en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS A \$ 3.00 el tomo

La Mujer Fantástica, novela.  
Nueva cocina práctica  
La malcasada, novela  
Amadis de Gaula (arreglo);  
Ultimos modelos de cartas 2.00  
El Tesoro de la Belleza, 2.00

OBRAS DE J. DE GOURMONT  
El vellocino de oro, novela, 2.50  
ALFREDO DE MUSSET  
La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50

JOSÉ MARIA DE ACOSTA  
Las pequeñas causas, novelas, 50.

LA COMPETIDOR A COSTARRICENSES  
TIENE SIEMPRE PA A LA VENTA.  
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Usa o dos onzas bastan. La firma de W. GROVE se halla en cada caja.

## Cosas de política Los certámenes

Con el retiro del Lic. don Arturo Volio de la Jefatura del Partido Republicano, jimenista o neo jimenista, los principales directores pensaron en el Licenciado Carlos María Jiménez para que asumiera tal jefatura, toda vez que ese caballero había sido el brazo derecho del jimenismo en la campaña recién pasada.

Pero tampoco don Carlos María quiere continuar en actividades políticas. Y por tal motivo renuncia a dicha jefatura y quedar como simple soldado.

¿Quién escogerán ahora para que jefee ese partido? En el público se hacen muchos comentarios por el hecho de que los principales directores de esa agrupación no quieran dirigirlo.

**Deportivo y de Belleza**

Mucho entusiasmo están despertando ahora los certámenes abiertos por la revista Teatral, sobre belleza y deporte.

Quien lleva la supremacía hasta la fecha, en el certamen de belleza es la simpática y culta señorita Lilia Bontempo, con 1022 votos; sigue luego la señorita Carmen Figueres, con 954.

En el certamen deportivo, va adelante Eladio Rosabal con 1190 y sigue Juan Fonseca con 1084.

No olvide el cupón de La Prensa

**CANFIN**  
LUZ SUPERIOR  
a precio barato ofrece en el  
**ALMACEN TOMAS FERNANDEZ**  
Apartado 614 — Teléfono 198

**LA SALVADOREÑA**  
José Ml. Cordoba Z.  
Paso de la Vaca, San José  
TELÉFONO No. 1076 — APARTADO 856

Ofrece al público un surtido completo de calzado de cocido y clavado. Especialidad para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase

**ESMEKO en el calzado a la MEDIDA**

IMPRESA "GERMINAL"